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Le Maire et le Conseil Municipal  
vous adressent leurs meilleurs vœux pour 

l’année 2025 
 

2025 sera notre dernier budget « normal » puisque 2026 est une année 
d’élection municipale et que par tradition varennoise, le Conseil Municipal 
en place ne choisit pas les projets de l’année électorale. 

Depuis 2020, nous avons vécu les périodes Covid, des attentats, des 
instabilités géopolitiques, la guerre aux portes de l’Europe, des 
catastrophes naturelles, des méga-incendies, des manifestations contre 
la démocraties, des révélations sur des agressions sexuelles banalisées, 
la remise en cause du droit à l’avortement, l’inflation, mais aussi le premier 
français commandant de la station spatiale internationale, l’entrée au 
Panthéon de Joséphine Baker, des manifestations fraternelles, des 
éloges de nos soignants, des remerciement pour nos services de l’ordre, 
des jeux olympiques et paralympiques heureux, la naissance de pandas 
en France, l’inclusion dans le cinéma, des sportifs promouvant l’humilité, 
des actes héroïques d’inconnus… 

Notre village semble bien petit dans ce monde qui tourne bien vite. 
Pourtant, nous sommes impactés qu’on le veuille ou non par ces éléments 
extérieurs. Notre communauté avance malgré tout et se construit un 
avenir. Même si l’actualité n’aide pas à se projeter avec des incertitudes 
budgétaires, des incertitudes d’autonomie avec la perte de compétences, 
le Conseil Municipal est pro-actif pour continuer d’avancer dans l’intérêt 
général. 

Je vous laisse méditer le proverbe indien : « si tu vois tout en gris, déplace 
l’éléphant ! » Et j’invite tous ceux qui veulent pousser le pachyderme à se 
faire connaitre. 

L’équipe du Conseil Municipal se joint à moi pour vous souhaiter une belle 
année, santé, sérénité. 

Le mot du Maire 

Bulletin consultable en ligne  
www.mairie-varennes-89.com/ 
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Le projet photovoltaïque 
 

Vous êtes nombreux à nous demander des nouvelles de ce 
projet. Les travaux devaient effectivement commencer en 
2025 après les études menées en 2023 et 2024. Nous avions 
d’ailleurs organisé une réunion d’échange entre les acteurs 
du projet et vous-mêmes, résidents de Varennes.  
Compte tenu de la pluviométrie en 2023 et 2024 es galeries 
souterraines se sont effondrées. Le porteur de projet doit 
donc retravailler son projet pour que les tunnels soient 
protégés lors des travaux d’installation. Le projet a donc pris 
plusieurs mois de retard. De nouvelles études sont en cours 
pour pallier à ces difficultés et nous n’avons pas de nouvelles 
informations à ce jour.  

INFORMATIONS GENERALES ET ADMINISTRATIVES 

Etat Civil de l’année écoulée 
 

Décès 
DESAULTELS René, Joseph, Ernest décédé le 3 juillet 2024 à SENS 
KYNDT Christian, Marcel, André décédé le 15 juillet 2024 à VARENNES 
PEREZ Monique Andrée née MATHIEU, décédée le 10 septembre 2024 à BRIENON SUR 
ARMANCON 
 

Mariage 
THIBAUT Bastien, Gustave, Albert et MATHIEU Sandra, Jeannine, Marie-Andrée le 20 avril 2024 
POMMIER Vincent, Roger, Pierre et POREBSKI Cassandra le 25 mai 2024 
 

Pacs BROSSIER Julia et BOUSSARD Nicolas, Antoine le 28 novembre 2024 
 

Naissance Néant 
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Du côté de l’Info 
Panneau Pocket : Nous avons eu des retours très positifs de 

panneau pocket et nous sommes très satisfaits, de notre côté, de 
cette application qui nous permet de diffuser des informations de 
manière plus réactive. A l’origine nous souhaitions réserver ce 
moyen de communication aux informations officielles, 
administratives ou d’urgence. Certains nous ont fait part de leur 
souhait d’ouvrir cet interface aux informations culturelles, 
associatives. Cette demande et légitime mais nous souhaitons 
garder une lisibilité des informations pratiques. Nous proposons 
donc à l’école et aux associations d’informer la mairie ou l’adjoint 
en charge de la communication Vincent Ahü, le mois précédent la 
manifestation ou l’événement. Une fois par mois nous publierons 
une annonce récapitulant tous les messages associatifs.  

Le site internet 
Pour autant vous pouvez toujours consulter notre site internet ou 
nous faire part aussi des événements que vous souhaitez y faire 
figurer, étant entendu qu’il s’agit d’événement publics et 
associatifs ou scolaire de la commune.  

 
 

Gestion des eaux pluviales  
 

Nous rappelons que les propriétaires ne 
doivent pas renvoyer les eaux pluviales dans 
l’espace public et notamment sur les trottoirs 
qui se dégradent rapidement. Le Conseil 
municipal projette, pour sa dernière année 
d’investissement, l’année 2026 étant une 
année de transition, de procéder à la réfection 
de trottoirs. Aucuns travaux ne seront 
programmés dans les endroits sans gouttière 
et où avec des gouttières défectueuses. Nous 
invitons donc nos administrés concernés par 
ce problème à se mettre rapidement en 
conformité.   



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

VIE DE LA COMMUNE 

Une cérémonie du 11 novembre 

qui avait de l’allure ! 
 

Un siècle passe. Une guerre chasse l’autre. Le 
bruit des combats cesse, s’éloigne puis se 
rapproche à nouveau. La der des der de nos 
poilus était vraiment une illusion, la nature 
humaine étant décidément bien belliqueuse. A 
l’heure où le bruit des armes se rapproche à 
nouveau, chacun souhaite que la guerre se 
conjugue au passé. 
Depuis une dizaine d’année maintenant, la 
cérémonie du 11 novembre n’est plus 
seulement un hommage aux soldats de14-18 
qui ne sont pas revenus. C’est un hommage à 
tous les morts de toutes les guerres.  
 

Cette année, nous avons renoué avec une 
tradition. Une délégation des pompiers de 
Ligny le Châtel était présente pour la 
cérémonie du 11 novembre.  
Cette présence a redonné de l’éclat à une 
cérémonie que certains peuvent trouver un 
peu désuète, mais qui marque l’attachement 
de certains à notre communauté villageoise.  
 

Nous espérons que cette initiative sera 
pérennisée par la suite ! Elle a été appréciée 
du conseil municipal et des personnes 
présentes à la cérémonie.  
 

INFORMATIONS GENERALES ET ADMINISTRATIVES 

Conseiller numérique  
 

Nous avions eu l’information tardivement et nous vous avions annoncé davantage de précision à ce sujet. La 
3 CVT et la maison France service vous propose les services d’un conseiller numérique, qui vous 
accompagne pour une meilleure maitrise des outils numériques, devenus indispensable pour de nombreuses 
démarches :  

✓ échanger avec vos proches : messagerie électronique, utilisation d’un réseau social 

✓ accompagner votre enfant : environnement numérique scolaire, sensibilisation aux mécanismes 

d’addiction 

✓ réaliser vos démarches en lignes : emploi, CV, déclarations administratives, pôle emploi … 

✓ prendre en main l’outil numérique : protéger vos données personnelles, sécuriser vos connexions, 

éviter les arnaques, vérifier une information, effectuer une réservation en ligne.  
 

Contact pour prise de rendez-vous ou renseignement : 03 86 31 92 81 

mfs.vermenton@3cvt.fr 

présence à la maison France service 9 place jean Jaurès du lundi au vendredi (sauf jeudi matin) 
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Varennes à l’heure de Noel ! 
 

Finis les grands froids et la neige de Noël. Pour autant, pour rien au 
monde le comité des fêtes n’abandonnerait la partie ! Et les revoilà, 
fidèles au poste, les petites mains sous la houlette de leur énergique 
présidente, qui installent les sapins, les chalets, les traineaux les 
bonhommes pain d’épice, bref la magie de Noel. Puis arrive le char 
de Noël et son équipe tout de jaune vêtue, qui conduit tout 
son monde à la salle des loisirs pour le Noël de la commune. 33 
enfants cette année ont bénéficié des largesses du père Noël dans 
un moment de bonne humeur et dans un cadre remarquable : la 
salle était magnifiquement décorée par Elise M designer floral à 
Varennes.  

 
 
 
 

 
 

 
 
 

 

 
 

Réunion avec les 

agriculteurs 
 
Régulièrement, tous les deux ans 
pour ce mandat, le Maire, les 
adjoints et conseillers disponibles 
et volontaires rencontrent les 
agriculteurs qui exploitent des 
terres sur notre commune. C’est 
un moment d’échanges souvent 
fructueux. Ces professionnels 
connaissant le finage bien mieux 
que nous et nous remontent des 
informations, des détails, des 
problèmes  que nous n’avons pas 
vu ou dont nous n’avons pas pris 
conscience.  
Nous avons notamment priorisé 
les chemins et fossés à entretenir 
et nous avons évoqué la 
nécessité de l’élagage sur la route 
de Villiers Vineux, ainsi que des 
chemins des champs Dolens  et 
du chemin des Noues 
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VIE DE LA COMMUNE 

Le point sur les travaux 
 
L’année écoulée s’est achevée avec la réalisation d’une balancelle au 
square (voir article conseil municipal des jeunes).  
 
Le Conseil municipal a planché sur un dernier projet d’envergure du 
mandat : l’entrée de village du côté de la « route du camp autrement dit 
la départementale D 34 et l’aménagement et la sécurisation de la rue 
de la Fontaine et du carrefour avec la rue au Cannes. 
 
Une consultation d’entreprises de travaux a été lancée le 15 novembre 
2024, selon la procédure négociée et par le biais de l’envoi d’un courrier 
de consultation. À la suite de l’analyse des offres, l’entreprise 
attributaire du marché est Mansanti TP, pour un montant de 28 736,50 
€ HT.  
 
Pour rappel ce chantier permettra la mise en place d’un ralentissement 
avant le carrefour (sens entrant dans Varennes), de la création de 
places de stationnement rue aux Cannes et dans la rue de la Fontaine 
et la réalisation ou réfection de trottoirs dans cette même rue.  
 
Une première réunion de chantier s’est tenue le 29 janvier. Les travaux 
devraient débuter le 6 mars et, selon les estimations de l’entreprise,  
durer 8 jours. Cette opération nécessitera d’interdire cette rue à la 
circulation.  
 

Les anciens n’ont pas été oubliés. 17 personnes ont bénéficié 
d’un colis. 18 autres se sont retrouvés, pour la deuxième 
année consécutive, à l’auberge du Cléon pour un repas 
partagé, lui aussi dans la convivialité. Un grand merci 
également à toute l’équipe du CCAS sans qui ces moments 
de partage ne pourraient avoir lieu. 
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Un nouveau jeu au square : une initiative concrétisée du Conseil municipal des 

jeunes 
 

L’année écoulée nous a rappelé que la démocratie 
n’était pas chose facile et encore moins un jeu. On ne 
peut pas s’amuser à jouer avec les institutions et 
encore moins ignorer la voix des citoyens. Dans ce 
sens nous avons tenté une expérience à laquelle nous 
songions depuis quelques temps : créer un conseil 
municipal des jeunes afin de leur permettre d’exprimer 
leur point de vue, leur vision de notre village et de se 
confronter à la réalité des instances décisionnelles à 
l’échelle de notre commune.  

Malheureusement cette initiative n’a pas rencontré le 
succès espéré. Peu nombreux sont ceux qui ont 
répondu à l’appel. Encore moins nombreux sont ceux 
qui se sont investis dans le projet. Finalement c’est 
avec trois jeune conseillers que nous avons décidé de 
monter un projet unique avant de mettre fin à 
l’expérience. Alors on peut voir le verre à moitié plein 
ou à moitié vide. A moitié vide puisqu’il n’était pas 
concevable pour nous de poursuivre ce projet compte 
tenu que 3 jeunes conseillers ne peuvent à eux seuls 
représenter de manière satisfaisante l’ensemble des 
jeunes de notre commune. A moitié plein  puisque 
l’engagement de Shana Perdereau, Lucas Bastos et 
de Charly Cognard ont permis la réalisation d’un 
nouveau jeu sur l’aire de jeu.  

Un projet murement réfléchi puisque nos jeunes voulaient un jeu pour tout âge mais aussi accessible aux 
personnes à mobilité réduite. Elaboration du cahier des charges, appel d’offre, ils ont participé à chaque 
étape de la construction d’un projet communal. Un beau projet citoyen donc dont l’inauguration aura lieu 
prochainement.  Nous tenons à remercier très chaleureusement ces trois jeunes pour leur engagement et 
exprimer le plaisir que nous avons eu à travailler avec eux. 

 

VIE DE LA COMMUNE 

La pompe à bras 
 
Elle prenait la poussière dans l’ancien local des 
pompiers. Le mandat précédent nous avions 
décidé de nous en séparer un peu à 
contrecœur il faut l’avouer.  
 
Elle va nous revenir toute neuve, restaurée par 
les soins de M Roth. En retour de cette 
donation, il s’est engagé à la présenter au 
habitants de Varennes, une fois remise en 
Etat.  
 
Le 24 mai prochaine, vous pourrez la 
contempler ainsi que d’autres véhicules et 
matériel de secours ancien, à la salle des 
loisirs. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

LA PAROLE EST AUX ASSOCIATIONS 

2024 s’en va, bienvenue en 2025 ! 
 
Nous avons passé une belle année ensemble lors de nos différents évènements. 
Nous avons accueilli le groupe OUT OF THE WOOD pour la 5ème et dernière fois lors de Varennes en fête. 
Notre groupe fétiche, avec qui nous avons commencé, a raccroché ses guitares. C’est une histoire d’amour, 
une page qui se tourne. Merci à Xavier de nous avoir fait passé de si agréables moments depuis toutes ces 
années, sans oublier Marisa groupie de la première heure. Vous serez toujours à la maison à Varennes ! 
Vous avez été très nombreux à profiter de notre parc locatif, signe que notre objectif de vous rendre service 
est rempli. N’hésitez pas à nous contacter si vous êtes intéressé. 
 
Permettez-moi de remercier l’ensemble des bénévoles pour le temps consacré à notre association. La seule 
situation regrettable de l’année est le vol cette année encore de nos décos de Noël, pas moins de 5  
disparitions ; 3 ont été retrouvées, 1 cassées, et la dernière disparue. Je sais que certains d’entre vous ont 
partagé notre tristesse face à ces événements et que la vigilance de tous a été un soutien. 
2025 sera une année festive car nous fêterons les 10 ans (déjà) de Varennes en fête !!! Soyez prêt ! 
 
Nous allons nous retrouver courant février pour l’assemblée générale, vous pouvez nous y rejoindre pour 
nous aider à construire ensemble notre calendrier. 
Au plaisir de vous divertir. 

Gaëlle BOGUREAU 
Présidente du CFV 

Retour sur quelques bons moments que 

nous a procuré le comité des fêtes cette 

année : 

 l’incontournable marche aux alentours 

de Varennes, l’équipe du char de Noël, et 

le groupe out of wood déchainé à 

Varennes en fête, malgré les 

intempéries ! 
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LA PAROLE EST AUX ASSOCIATIONS 
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Ecole de Varennes 
 

Vœux 

 
Les élèves de l'école de Varennes souhaitent une 
bonne et heureuse année à tous les habitants de 

la commune de Varennes. 
 

Spectacle de Noël 

Le spectacle a été une réussite avec une belle 
prestation des élèves. Enfants, parents, et 
maitresse ont passé une belle soirée.  

 

Carnaval 

 
Les élèves de l'école défileront dans les rues de la 
commune le 21 mars dans l’après-midi. Ils offriront des 
crêpes aux habitants, comme par le passé. 
 

Classe découverte 

 
Cette année les élèves des écoles de Varennes et les 
CE2 de Ligny partiront à Cherbourg en Cotentin du 25 
au 28 mars.  

 

Cross de Maligny 
 

Les élèves participeront au cross de Maligny le 14 avril  

 

Sortie vélo 
 

Trois sorties à vélo sont prévues en mai avec les CM2 
de Ligny 

La Kermesse 

 
La kermesse aura lieu le dimanche 15 juin à l'école de 
Ligny. Ce sera l’occasion de se retrouver et de partager 
une journée autour des spectacles et des jeux des 
enfants. 
 
Je tiens à remercier chaleureusement les parents pour 
leur accueil et leur investissement ainsi que les 
donateurs qui participent par leur générosité aux projets 
pédagogiques des élèves.  

La directrice Marion ALLIX. 

 

 

 
 

 
 

 

 
 

Tennis de table de Varennes 
 
Tous les membres de Varennes Tennis de 
Table se joignent à moi pour vous souhaiter le 
meilleur pour 2025. Que cette année soit 
synonyme de  Bonheur, Santé, Réussite 
professionnelle et personnelle.  
 
Notre Club se porte bien mais l’effet JO se fait 
attendre quoiqu’on sente bien un regard 
différent sur notre sport.  
 
Nos sections Baby Ping et Jeunes 
fonctionnent toujours à merveille et laissent 
augurer des choses positives quant à l’avenir. 
En bref nous gardons un gros moral pour 
2025 
 
Meilleurs vœux Sportifs. 
 

Le Président, Francis PARENT 

 

Retrouvez les élèves de l’école de Varennes 
dans leur production collective et illustrée : 
« l’infranchissable Everest des mers ! » 



 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

Union Sportive de Varennes  
 

La France, connait une baisse de la natalité. C’est pourquoi 
pour notre école de formation (U6 à U15) , il est nécessaire 
de s’associer avec d’autres clubs. C’est ce que nous 
faisons en entente cordiale avec les clubs de Flogny et Le 
Mont Saint Sulpice. 
Tous nos efforts sont donc faits pour que ces jeunes se 
sentent bien dans notre club. Aussi des journées de 
cohésion sont organisées : le 23.11, une partie de nos U18 
se sont réunis l’après-midi avec au programme un tournoi 
FIFA et un repas. Lors de la rencontre AJA -Rennes 
quelques U9 et U13 ont pu réaliser leur rêve : rentrer sur la 
pelouse avec les joueurs ! 
 
 

 
Les subventions des collectivités ainsi que les dons des sponsors nous 
sont nécessaires et ceci malgré le travail de tous nos bénévoles et les 
manifestations que nous organisons (Tournoi de l’ascension…). Nous les 
remercions tous. 
Notre club, cette saison, compte 150 licenciés dont 55 jeunes. Les 
résultats des équipes sont très motivants et nous espérons des montées 
de division pour plusieurs équipes. Cependant, les conditions climatiques 
ne nous permettent pas de nous entrainer dans de bonnes conditions. 
 
Nous vous souhaitons à toutes et tous une bonne année (en bonne 
santé mais aussi sportive !!!) 
 
Le Comité de Direction 
 
Ne manquez pas le concours de belote ouvert à tous, organisé par 
l’USV,  dimanche 16 février après midi, à la salle des loisirs. 

 
Le comité de direction. 

 
 

LA PAROLE EST AUX ASSOCIATIONS 

Remise d’équipement aux jeunes joueurs de l’entente Flogny Varennes ainsi qu’à l’équipe des 
U18 par des sponsors. 
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Les élèves de Varennes vous emmènent faire un tour du monde sur les océans. Cette proposition 
ne se refuse pas. Nous avons donc décider de publier leur travail accompagné de quelques-uns 
de leurs dessins. Bon vent ! 
 

Qu’est-ce que le Vendée Globe ? 
Itinéraire : 
C’est une course qui commence aux 
Sables d’Olonne. Puis les navigateurs 
doivent passer dans l’océan 
Atlantique. Ils passent le long des 
côtes du Portugal. Ils passent alors la 
zone du « pot au 
Noir » et traversent l’équateur. Ils 
arrivent donc dans l’hémisphère sud. 
Ils se dirigent alors droit vers 
l’Antarctique. Ils doivent éviter la zone 
de reproduction vers le Cap de Bon 
Espérance au sud de l’Afrique. Ils 
passent ensuite dans l’océan Indien. 
Ils font le tour de l’Antarctique, puis 

passent dans l’océan Pacifique et reviennent dans l’océan Atlantique. Ils passent à proximité du 
Cap Horn, au sud de l’Amérique. Ils doivent revenir jusqu’aux Sables d’Olonne pour terminer la 
course. 
 
Les difficultés 
On surnomme cette course « l’Everest des mers » car c’est la course en mer la plus dure, et l’Everest 
est la plus haute montagne du monde. En effet, cette course est très compliquée : les 
navigateurs sont confrontés à la faim, au froid, à la chaleur, à la fatigue. 
La solitude est une autre des difficultés. En effet, le skipper reste seul pendant plusieurs mois. Ils 
doivent survivre aux tempêtes, à la pluie, aux immenses vagues. Une autre difficulté encore : ils 
n’ont pas beaucoup de sommeil...Il faut rester vigilant. Ils doivent savoir réparer leur bateau tout 
seul. 
 
Les règles 
Le Vendée Globe a lieu tous les 
4ans. 
Le skipper est seul à bord du 
bateau. Il n’a pas le droit de faire 
une 
escale sur la terre. Son voilier doit 
être un IMOCA. 
 
Il doit donc savoir se débrouiller 
seul : pour réparer le bateau, pour 
se soigner. Il doit traverser le Pot au 
Noir,(qui est une zone située vers 
l’équateur avec de gros nuages 
noirs, de grosses vagues, de 
grosses tempêtes c’est très 
dangereux pour les skippers). 
 
 

L’infranchissable Everest des mers. 

Texte écrit collectivement pas les élèves de CE2-CM1 de Varennes 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Le skipper a le droit d’aider quelqu’un si il est en danger. En cas de problème, il peut appeler un 
médecin mais ne peut pas 
en voir un. Si il ne va vraiment pas bien, il peut abandonner. 
 
Les skippers 
Cette année, il y a 34 hommes et 6 femmes. 
Le skipper le plus jeune est Violette Dorange., elle a 22 ans. Le plus vieux et celui qui a fait le plus 
de fois cette course est Jean Le Cam, il a 65 ans (il en est à sa 6ème participation au Vendée 
Globe). 
Il n’y a plus que 35 navigateurs dans la course maintenant car il y en a quelques-uns qui ont dû 
abandonner. Il y a plusieurs nationalités : beaucoup de français, mais des anglais aussi. 
Il y a aussi d’autres nationalités. Ils sont tous très courageux. 
 
Que fait-on en classe ? 
On a appris à se repérer sur les planisphères. On suit 6 skippers sur une grande carte : Jean Le 
Cam, Samantha Davies, Violette Dorange, Damien Seguin, Yannick Bestaven (qui a gagné la 
dernière fois), et Charlie Dalin. 
Un élève met le classement à jour tous les jours. On regarde des petites vidéos pour prendre des 
nouvelles des skippers. On apprend des choses sur la vie des navigateurs, autrefois et maintenant. 
 

Les élèves de Varennes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


